

LA ÚLTIMA HORA

Año XIV.—Número 4.880

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Palma de Mallorca, Viernes 11 de Diciembre de 1908.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 al mes.

Esanofele

Remedio INFALIBLE contra las Fiebres - Tercianas

Curación segura en 15 DIAS

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS



ANOFELE
Mosquito que propaga las tercianas.

La Navidad de nuestros abonados

PRIMER PREMIO

Una hermosa máquina para coser

A pedal, Marca fabricada Valenciana, valor 130 pesetas.

Hemos empezado el reparto entre nuestros abonados del hermoso Calendario Americano, confeccionado expresamente para este periódico, por una importante casa alemana.

Otros regalos.—Los que anticipen un año de suscripción podrán optar entre los siguientes regalos:

1.ª Una participación de pesetas 1'50 al número 22.804 del sorteo de Navidad.

2.ª Un ejemplar completo de la interesante novela histórica titulada *La Campaña de la Almadana*.

3.ª Un ejemplar de «Las Mil y una Noches» y uno de la interesante novela Robinson Crusoe.

4.ª Tres tomos de una peseta a escoger, de las importantes Bibliotecas Sampere ó Maucci.

A los nuevos abonados.—Los nuevos suscriptores que anticipen un semestre desde el 1.º de diciembre recibirán el hermoso Calendario Americano.

Un ejemplar de la hermosa obra *Mil y una Noches*.

Los folletines publicados de la novela *Herrero del Convento*.

El número correspondiente para tener opción a la Navidad de nuestros abonados y además recibirán gratis *La Última Hora* hasta el 30 del mes actual.

COLABORACION

La cochinilla de la higuera

(Poy de sa Figuera)

En el centro de la isla de Mallorca la higuera se halla invadida actualmente por la enfermedad conocida con el nombre vulgar de *Cochinilla* y científicamente con el *Ceroplastes caricea*, antes *Coccus ficus caricea*. La invasión es epidémica y reina desde hace años.

Para tener éxito en la aplicación de los remedios que nos han de liberar de la enfermedad, es necesario que antes de emplearlos se puede bien el interior de la copa, porque si se la deja tan espesa como se acostumbra en las poblaciones del S. O. de esta isla, es imposible librarse de este insecto porque los remedios no pueden alcanzar a todos estos animales.

Seguendo las instrucciones que van a continuación, es muy fácil librarse de este enemigo, pero, con el descuido proverbial en nuestros labradores no sólo perderán las cosechas sino que perderán también los árboles.

Una sola condición se requiere para vencer el mal y es que el propietario tenga gran tenacidad en la aplicación de los insecticidas aconsejados por los agrónomos.

Remedios

1.º Desde el mes de diciembre al de marzo se podará lo seco y las ramas débiles de la copa y se quemará todo acto continuo.

Se pasará un lienzo grueso por las ramas restantes, de abajo á arriba para mullar y hacer caer la hembra del insecto que se encuentra fijada debajo de las mismas. Blanquear después las ramas con lechada de cal.

2.º El profesor Berlese ha indicado un remedio que se funda en destruir las larvas ó gusanos de la cochinilla á medida que nacen. Esta práctica, que debe seguirse con todas las cochinillas que atacan á otros frutales, se llevará á cabo visitando las higueras sospechosas á menudo, empezando á principios de Junio, y una vez hallada la larva ó gusano con ayuda de una lente, se dejarán pasar dos ó tres días á fin de que nazcan todos los huevos. Después se dará una irrigación á las ramas por medio de un pulverizador con una solución de *rubina* y al cabo de cinco ó seis días se repetirá la operación.

3.º El profesor Del Guercio aconseja que en vez de la *rubina* se emplee el siguiente jabón:

Acete pesado de hulla (bernis) 10 ltrs.
Carbonato neutro de sosa 7 Kgs.
Agua 90 litros.

Hiervanse las dos substancias mezcladas con una parte de agua, añádate la restante y empleese con pulverizador.

Con esta irrigación se impide á la cochinilla fijarse sobre las ramas si se han pulverizado antes del nacimiento de los huevos.

Consideramos buenos todos los procedimientos apuntados si se aplican los remedios con escrupulosidad, y si así se hace, el éxito más completo coronará los esfuerzos del agricultor.

Pero, si por el contrario se aplican mal, perderán el tiempo sin resultado.

El profesor Pascuale de Nápoles dice en su *Manual de arboricultura* al ocuparse de la cochinilla de la higuera, que, sólo la incuria puede hacer dominar esta enfermedad epidémicamente.

P. ESTERICH.

Variedades

La familia en el bolsillo

Un vendedor de fonógrafos de Londres, ha descubierto un medio muy ingenioso para dar más salida á sus aparatos.

Todos los días saca una lista de los nacimientos ocurridos en la población y envía en seguida á los padres de cada recién nacido una circular ofreciéndoles por poco dinero un excelente fonógrafo de los primeros vagidos de su querido hijo.

Según parece, el negocio marcha bien; pero todavía llega más allá el ingenio del comerciante. A continuación de su primer ofrecimiento, explica las ventajas del sistema diciendo:

«De este modo los padres de familia que se vean precisados á emprender un viaje, podrán llevarse algunos fonogramas conteniendo la dulce charla de sus hijos, y de vez en cuando la madre puede enviar nuevos fonogramas, recientemente impresionados.

Esto, unido á buenos retratos sacados en épocas sucesivas, dará al padre la ilusión de que lleva consigo toda la familia.

Los tres ochos

Por vida de los tres ochos! Estábamos en que la repartición higiénica del día exigía dedicar ocho horas al trabajo, otras ocho al sueño y las otras restantes al esparcimiento tranquilo.

Cuando tan bien arreglado lo teníamos, Edison, que ha reformado el mundo con sus inventos, nos sale queriendo reformar la consabida fórmula de los tres ochos, y afirma predicando con el ejemplo, que basta dedicar al sueño diariamente cuatro horas.

En sus talleres de Meulo Park ha sometido á 100 obreros á este régimen de vigilia.

Al principio—dice—sintieronse fatigados; pero en los días sucesivos, y con sólo el aditamento de una comida á media noche, ¡tan sanos de cuerpo y alegres de espíritu!

Los muchachos

En la velada celebrada la última semana, en Avila, en honor del sabio profesor de aquel Instituto, don Juan Guerras, habló el Sr. Unamuno, y dijo refiriéndose á los jóvenes estudiantes:

«Es un error el de los que afirman que los muchachos de hoy son peores que los de ayer. Los muchachos siempre son iguales.

Y para dar algo de amenidad á mi árido discurso he de deciros una anécdota que hace años aprendí.

Cuando Lagartijo, el célebre torero, estaba en un período de decadencia, al hacérselo notar decía: yo tengo antes 25 años, luego tuve 35, ahora tengo 45, y los toros siempre tienen cuatro años.

Pues eso digo yo de los muchachos, yo tenía cuando empecé á explicar 27 años, después tuve 37 y ahora 44 y mis discípulos siempre tienen 15 y 16 años.

Leo en un diario portugués entre otras diatribas contra los viejos de un país, esta airada y curiosa epifonema:

Velhos, sempre velhos a mandar, sempre velhos a legislar! E os que obedecen as ordens dos velhos envelhecem, porque vão seguindo as pisadas dos velhos.

Unamuno en el referido discurso no ve sólo vejez en los viejos. Esta permanencia de la juventud—dice—nos da también algo de juventud perpetua.

Los viejos saben seguir también las pisadas de los jóvenes.

Y á propósito de jóvenes, añade Unamuno, es preciso destruir esa leyenda, ó mejor dicho, esa frase vulgar, que hace de la juventud una vinculación de ideas y de sentimientos en algunas personas; parece que hay jóvenes profesionales; todos sabemos, sin embargo, que hay muchos jóvenes por su edad que son viejos por su pensamiento y muchos hombres de edad que sustentan con valor ideas de juventud.

Centellas.

EL ASESINATO DE STEINHEIL

Juicios de una grafóloga

Paris 7.—La famosa grafóloga y quirromántica madama Frayas ha analizado

escritos de Margarita y, naturalmente, ha deducido de ellos cosas importantes.

A juzgar por el carácter general y por algunos rasgos muy elocuentes de su letra, Margarita tiene un espíritu lleno de contradicciones. Por un lado autoritarismo impetuoso que puede arrojarla á las empresas más difíles. Por otro lado, incoherencia y falta de voluntad! Margarita no podía triunfar nunca por falta de constancia.

Descúbrese también en la escritura egoísmo exagerado, brutalidad en la acción propia para las mayores violencias propensión al desorden, al despilfarro, y á la mentira.

Y sigue la señora Frayas en estos términos lapidando á la procesada:

«Veo claramente en su letra que es mujer de violentas pasiones y excitable hasta el desbordamiento de la ira. Carece de destreza y hasta de tacto, de ese tacto vulgar que sirve para ir por el mundo sin tropezar demasiado. La primera inicial de su firma revela que es mujer coqueta é intatuada, para quien, ante el amor de sí misma, desaparecen todos los respetos sociales, incluso el de su marido. En la segunda palabra de la firma hay dos ganchitos de extraordinaria importancia; demuestran voluntad absorbente.

Acaba diciendo la grafóloga que cuatro días antes del crimen vió á Margarita en un salón y quiso mirarle las rayas de la mano pero Margarita se opuso y coloró la mano sobre el hombro de su marido para ocultar la palma á los ojos de los curiosos.

Interpelación fracasada.—Los trabajos del juez.—Un nuevo dato

El diputado Jorge Berry intentó esta tarde interpelar al ministro de Justicia en la Cámara, pero el ministro alegó, para no aceptar la interpelación en fecha fija, el estado actual del sumario y la conveniencia de respetar la separación de los poderes judicial y legislativo. La Cámara acordó aplazar la interpelación indefinidamente.

El juez ha conferenciado hoy con Hamard y ha tomado declaración á algunos testigos secundarios. Mañana volverá á interpelar á Margarita. Hoy ha expedido un oxfordo mandando tomar declaración á la esposa de Alejandro Wolf, que, como se sabe, es cómica y anda por provincias.

El perito Ogier ha emitido ya informe sobre el crimen, que tomaron la noche del crimen Steinheil y su suegra, y en breve dará el de las vísceras.

Ahora se discute un nuevo dato, en que nadie había parado la atención. Cuando á las nueve de la mañana del día del crimen se recogió el cadáver de Steinheil, todavía no estaba completamente rígido. Es, por tanto, muy probable que se cometiera el asesinato más tarde de lo que se había creído.

El juez sigue guardando reserva. Se sabe sólo que entre él y Margarita hay verdaderos combates, pero no se sabe quién vence en ellos. Parece que André sigue convencido de la «complicidad de Margarita, pero le falta descubrir al hombre ó á los hombres que ejecutaron el crimen.

Los engañados de la pantomima.—Relato del conde de Arlon

En su número de hoy *Le Petit Parisien* da noticias de una interview celebrada en Bloss por uno de sus redactores con el conde de Arlon, que alberga en su casa de París á Margarita Japy durante los primeros días que siguieron al asesinato del pintor Steinheil. Se recordará que hace poco tiempo el conde dijo á *Le Temps* que, en su opinión, Margarita era una persona honorabilísima y el matrimonio Steinheil vivía en la mejor armonía.

Cuando han sido divulgadas las posteriores revelaciones y se han puesto de manifiesto las intrigas amorosas de Margarita y la verdadera situación del matrimonio Steinheil, el conde ha sufrido una amarguísima decepción, estupefacción profunda, gran indignación y verdadero espanto.

El conde y la condesa ignoraban en absoluto cuanto ocurría en el derredor de los esposos Steinheil. Aun cuando habían llegado á sus oídos algunos chismes y cuentos, no sus odiosos juicios; atribuían esas habillitas á la malignidad de las gentes, porque habían presenciado escenas íntimas de la familia, y que por ser realmente conmovedoras destruían toda sospecha y desvirtuaban toda mormuración.

Ha manifestado también el conde de Arlon que prestó á los esposos Steinheil servicios morales, favoreciendo mediante sus numerosas relaciones la última exposición de los cuadros del pintor. También ha dicho que en casa de éste trabó conocimiento con M. Borderel sin sospechar la existencia de relaciones pecaminosas. El amigo de Margarita le fué muy simpático por la semejanza de aficiones entre ambos como cazadores.

Cuando se divulgó la noticia del crimen del callejón Ronsin, el conde y la condesa de Arlon tuvieron la delicada atención de avisar á Borderel y á otra señora millonaria residente en París, en el mencionado aristócrata, ya que no ha sido pronunciado todavía en los relatos de las investigaciones.

El conde ofreció hospitalidad en su casa á Margarita, porque al día siguiente del crimen el doctor Achery indicó la conveniencia de combatir el delirio sacándola del teatro del crimen.

Durante la quincena en que los condes albergaron y cuidaron á la viuda, nada advirtieron que les diera motivo á sospechar de la neurótica. Desconocen los manejos de ésta con las alhajas, que entregó al joyero durante la estancia de Margarita en su casa. Sólo recuerda el conde que la viuda enseñó un día á la condesa cierto número de piedras preciosas sueltas, que tenía en la mano, diciéndole que se las había regalado su tía Lili para Marta; que habían pertenecido á su madre, y que pensaba consultar á un jo-

yero para que las montase. Un individuo que se decía relojero, visitó un día á Margarita. El conde no sabe de qué trataron.

Terminó el conde de Arlon declarando que en el momento en que él albergó á Margarita todo el mundo la compadecía; que se limitó á cumplir un deber de amistad, y lamenta ahora el estrépito que se hace en derredor de su nombre, cuando está haciendo una vida tranquila y retirada, y aborrece el ruido y el reclamo.

LOS QUE SE VAN

JOSÉ NOGALES

El telegrafo nos anunció la muerte del escritor y periodista José Nogales.

Nogales muere después que ha cumplido los cincuenta años, y no hace diez que aun nadie le conocía. En un rincón perdido de su Andalucía bella, vivía el gran escritor ignorado y recluso, martirizado, sin que se le oyese, sobre el triste yunque de un pobre periodiquillo provinciano. Como todos los sabios y los buenos, José Nogales no tenía ambición de nada. Y, sin embargo, repentinamente, con el fulgor y la detonación de una chispa celeste que nos deslumbraba y que nos maravillaba, se reveló Nogales. Bastaron unas horas y unos pocos reglones para alcanzar nombre y popularidad. Como por insignificante pasatiempo que amenguase el afán de sus días laboriosos y difíciles, el periodista escribía algunos cuentos; *El Liberal* abrió el primero de sus concursos para premiar una obra de este género, y Nogales envió al certamen «Las tres cosas del tío Juan», aquella página vibrante, sobria, portentosa, llena de realidad y simbolismo, dulce y amarga al par, que era á la vez latigazo y caricia sobre la faz del pueblo recién derrotado. É hizo la gloria del ignorado autor.

El Liberal abrió á Nogales sus columnas, y Nogales fué á Madrid á dar á *El Liberal* el concurso brillante de su inmenso valor.

Desde aquel día el cronista admirable, el gran hablista, el insigne literato que tallaba su prosa con buril milagroso y señorial, no ha abandonado su labor pasmosa.

Con lozania de mozo ensoñador, con vigor de varón noble y fuerte, con experiencia de quien investigó muchas cosas del mundo y sufrió muchas cosas, José Nogales puso en los trabajos menudos y diarios que firmaba, notas de una ternura intensa, notas de espolismo viril, y también notas en que latía el cansado desengaño del alma de un poeta que había viajado por las llanuras desoladas de lo feo y lo triste.

Hacia ya mucho tiempo que estaba enfermo el insigne escritor. Primero comenzó á padecer de una gravísima afección á la vista, y esta dolencia concluyó robando totalmente la luz á sus ojos. Ciego ya, aquellas cataratas que echaron el velo sobre sus pupilas no le impedirían ver todos los aspectos de cuanto en derredor de él iba la vida tejiendo y destejendo: hasta el aspecto alegre.

Dictaba los artículos á su hija, y los lectores de *El Liberal*, muchas mañanas, sonreían amablemente ante las donosuras de ese clásico de ahora, que tenía la gracia de la buena cepa, la palabra franca y el sano regocijo de los tiempos de oro. Afortunadamente, el lector del periódico no puede nunca adivinar nuestro dolor detrás de nuestras risas.

Luego, implacablemente, ferocemente, las miserias físicas se han ido cebando en el pobre Nogales. En sus últimos días le han ido consumiendo, atropellándose para acabar con él, las más crueles dolencias. Males del pecho, males del estómago, repetidos ataques hidróticos. Le ha matado uno de éstos; y esa muerte de sed material homicida y tremenda, es como un símbolo glorioso de sus últimas horas espirituales. Hasta los días postreros trabajó el gran artista con brío, con entusiasmo, con inextinguible y ardorosa sed de bondad y belleza.

La dispersa y abundante labor del periodista ilustre fallecido ha llevado un caudal considerable y rico al acervo de la literatura. Nogales era uno de los escritores españoles de léxico más puro, de cultura más sólida, de amenidad más grande. Había hecho largos viajes por Marruecos y hablaba con extraordinaria perfección el árabe vulgar. Su conocimiento de costumbres y modismos populares hacía de él un maestro de «folklore». La conversación, lo mismo que las obras del autor de «Mariquita León», seducía y enseñaba. La bondad de su corazón era tan grande como la fuerza de su entendimiento.

Descanse en paz el ilustre escritor.

¿DINAMISMO ESPIRITUALISTA?

El mundo del misterio

Hay un sabio que merece todos los respetos de Francia: el doctor Marchoux, digno heredero de los Roux, Nozart, Borel y del insigne Pasteur, en cuyo instituto trabaja y realiza sus experimentos é investigaciones. Este ilustre soldado de la ciencia, hablando recientemente con Henry de Jouvénel, redactor de *Le Matin* exponía á grandes rasgos las últimas investigaciones científicas realizadas en el laboratorio y que prometen descubrir para el mundo científico una revelación inesperada: la del mundo de los microbios invisibles, que está en perfecta lógica con el proceso filosófico y científico que se avicina. «La materia no es otra cosa que una expresión de la fuerza»; y así, como antes se negaba toda expresión de fuerza donde no existiera el concurso de la materia perceptible á los sentidos ó el auxiliar de los instrumentos, hoy un renacer científico considera que la fuerza persiste hasta acaso un límite en que la

materia pasa á ser la grosera expresión de la fuerza, y hasta ese límite quedan expresiones que jamás serán perceptibles para los sentidos, sean cuales sean los poderosos auxiliares de que se valgan.

La medicina de donde más convenientemente arrancó el credo del concepto materialista de la vida sufre ya los efectos de esta evolución científica, y agotados sus medios materiales de investigación ante la magnitud insondable de las expresiones materiales de la fuerza, acude ya, no á la investigación de sus expresiones materializadas, sino á la investigación de sus efectos, y el horizonte revelador que se le abre es inmenso.

La ciencia ha hecho verdad aquella humorada del insigne Gui de Maupassant cuando, negándole el concurso de aquellas fuerzas misteriosas de que él se creía agente por ser invencibles, respondía soberbio: «Yo siento sus efectos y aun cuando no los veo, no los puedo negar. Ninguno vemos el viento, ni lo hemos visto, y nadie lo niega, porque universalmente sentimos sus efectos.»

Algo de esto, que hubiera parecido inverosímil á la ciencia de hace diez años, es un artículo de fe en la ciencia venidera y es su portostandarte en el Instituto bacteriológico del doctor Marchoux.

«Existen microbios invisibles; la ciencia los maneja, los inocula, los estudia; pero no logra ni lograrlos verlos, sea cual sea el progreso de los instrumentos. Existe todo un universo para el cual, con toda la potencia de nuestros sentidos y de sus auxiliares los instrumentos, permanecemos ciegos. Sabemos que todo este mundo vive y existe, pero sentimos sus efectos y no le vemos, como no veía Galileo el movimiento de la tierra.»

«Realizó la ciencia cuantos progresos materiales pudo; pero el cerebro del hombre, en la investigación de los efectos, fué más lejos que estos progresos materiales, también del hombre como un auxiliar de sus sentidos. Se lograron microscopios potentísimos y nuevos, se ensayaron los rayos verticales y los horizontales en virtud del principio que hace perceptible el polvo que en una habitación atraviesa un rayo de luz; después de utilizar la luz blanca, se intentó utilizar los rayos violeta. Inútil todo. Para el mundo que presentaba el cerebro, permanecían sin luz nuestros sentidos.

«Dujardin Beaumetz ha logrado encerrar en sus tubos, en lugar de líquido, un medio sólido de donde hacer emerger á su superficie colonias tan poderosas de estos microbios que fueran perceptibles á simple vista. Se logra más al intentar con el microscopio descubrir los elementos individuales de estas grandes concentraciones. La decepción consternó á los investigadores.

«Sin verlos, la ciencia ha hecho progresos sobre sus efectos. Se sabe que en los animales la peste bovina, la fiebre aftosa existe como existen otras en los vegetales y existen en el hombre la fiebre amarilla y la rabia.

«Hemos logrado hacer estos experimentos, pasando cantidades pequeñísimas de un tubo de cultura, hemos logrado obtener un líquido de efecto mortal. Imposible saber que existe una verdadera cultura sino por el método experimental de la inoculación, porque en el tubo, como en la sangre inoculada, los microbios son invisibles. Sólo al ver sus efectos se ha deducido que el líquido está cultivado. La dilución en que el líquido mortal pudiera estar contenido se calcula en cinco millones de veces el volumen de la tierra. Una porción de un centímetro cúbico de esta dilución sería insuficiente para acarrear la muerte de un animal.»

«En este mundo desconocido que obran agentes de muerte, obran también, á no dudar, agentes de vida, y la teoría de los microbios que atacan y defienden los organismos ha pasado del mundo sensible al supra-sensible.»

No es otra ésta que la teoría del bien y del mal, la de las fuerzas creadoras y de las destructoras. Un mundo misterioso se abre á la ciencia y prescinde de la investigación de los sentidos en su relación directa con la materia, para investigar las causas en relación con los efectos.

«El viento no se ve, por no ser perceptible para los sentidos, pero se notan sus efectos; otro tanto sucede con la electricidad, que hasta ahora no necesita agentes materiales que la conduzcan. Existe un dinamismo incorpóreo, inmaterial, que nos rodea y envuelve como un universo inexplicable é imperceptible para nuestros sentidos, pero cuyos efectos llegan á nosotros cuando, prescindiendo de los ojos de la cara, *conectamos* por una preparación sentimental, nuestro cerebro ó nuestro corazón con el mundo invisible que nos rodea.

«La ciencia no ha dado aún con la clave del misterio, con la relación de lenguaje que sirve para interpretar este universo que existe fuera de la tierra vulgar de la noción de que existe. Con fe, pero sin rumbo determinado, como nuevos nautas, hasta las ciencias más positivas toman este rumbo de mares inexpugnables é insondables, para descubrir nuevos continentes aún ignorados que vive por pereza en los arenales y en los peñascos del viejo continente del saber, creyendo que porque la ciencia tocó los límites de la materia, tocó también los del conocimiento, como en otra edad pudo ser creíble que en el pílagro insondable de los mares acababa la tierra donde acababa la voluntad para explorarlos.»

De Londres

El Rodak y el corazón de una reina...

«Nuestra querida reina...» como llama el pueblo á la Reina Alejandra de Inglaterra, acaba de probar otra vez que es una mujer bondadosa al par que sencilla, en cuyo corazón hay simpatía para quien sufra, por humilde que sea. Su último acto generoso es la publicación de un álbum de «instantáneas», tomadas por ella misma, el producto de cuya venta será, según su deseo, dedicado á obras caritativas.

Así como el «pasatiempo» de la reina Victoria era gobernar á Inglaterra con mano de hierro y... más diplomacia que el kaiser!... el pasatiempo predilecto de la reina Alejandra es—aparte de sus obras caritativas—tomar fotografías; y así como hay reinas que tienen por compañeros de sus penas y alegrías á diminutos perros, la reina Alejandra tiene como compañero inseparable un pequeño «Kodak».

Todas las reinas no son millonarias ni pueden abrir su bolsa cuantas veces lo desean, y la respetada «queen» que da mucho, pero no puede dar más de lo que tiene, revisando esas instantáneas tomadas aquí y allá, pensó que, reunidas todas en un álbum, y dándole luego á publicar, podría convertir las placas de su «Kodak» en pan y en lumbre para los necesitados.

«La reina pensó ayudar á los pobres con el fruto de su trabajo... luego realizó su pensamiento, y aunque todos conocían su habilidad, con el aparato indiscreto, cuando el «Daily Telegraph» anunció, en sus mejores columnas, que iba á publicar, por encargo de la reina un libro de vistas titulado «Queen Alexandras Christmas gift Book», el asombro fué tan grande como cuando dicho diario publicó la famosa «interview».

Inglaterra entera echó un brindis á la salud del gracioso libro, y, ¡cosa rara en un libro! días antes de publicarse la primera edición se había vendido enterita...

«... A los tres días un cuarto de millón de ejemplares, unos días más tarde 358 mil. Se acaba de publicar, y se sigue vendiendo como pan bendito...»

Media corona es su precio, y los ingleses, que por ser muy patriotas no dejan de ser muy prácticos, piensan que el libro es un regalo de «Xmas», tan original como barato, y bendicen á su reina; ella, á su vez bendice á su querido «Kodak» y al «Daily Telegraph», que con el kaiser y la reina va armando el ruido que el digno «Times», «redactores y «reporters» se brotan las manos de alegría...

El libro bien vale entra un ambiente corona: en él se encuentra un ambiente de jasmín natural y artístico, y al pasar la vista por sus hojas verdes, se va desarrollando una encantadora cinta cinematográfica... Se ven tristes rincones de los «jords» de Noruega, el lindo «Achi-leion» del emperador de Alemania, reyes y príncipes «tomados» cuando meyes lo pensaban, rincones pintorescos de «Old England»... se ve también en cada hoja, sencillamente hermoso, el corazón de la reina artista...

Hay instantáneas curiosísimas, como la de rey y zar paseándose á bordo, cuando la entrevista de Réval; pero la nota sobresaliente del álbum es la falta de todo «ceremonial de corte».

«En él ni son los reyes, reyes; ni son los príncipes, príncipes; no existen «altezas» ni «majestades», y la reina los nombra á todos familiarmente... La princesa de Galeses «May», el rey de Noruega «Carlos» y la «reina diplomática» y la «reina con el Kodak» «Victoria» y «yo».

«Esta es la gran sorpresa de «Xmas» y el resultado «chico», no sólo del humilde «Kodak», sino del corazón de una reina, dando con su obra algo «business» pero bondadoso, una buena lección á las demás damas de la brillante aristocracia inglesa.

LA FUGA DE BU-HAMARA

Melilla, 6.—El Rhigi no se fué de la alcazaba de Zeluán en la noche del viernes, sino ayer por la tarde.

Como la jarra estaba aguardando las casas de Henibufuir, y además el día era lluvioso y oscuro, los enemigos del Rhigi no se dieron cuenta de este movimiento.

A las tres de la tarde los centinelas de las alturas notaron que algo anormal ocurría en la alcazaba. Poco después vieron que salía de ella un grupo de jinetes en dirección Sudeste. Era el Rhigi con su escolta. El humo que se había notado en los alrededores de la posición registra, procedía de unos matorrales incendiados para que la jarra no pudiese verlo lo que allí sucedía.

La jarra se precipitó al llano; unos moros pugnaban con otros por ser los primeros en apoderarse del botín que el Rhigi debía de haber abandonado; por eso llevaron un chasco, porque sólo encontraron unas cuantas acémilas enfermas y cuatro cerdos, hermosos ejemplares, que mataron.

Bu-Hamara había llevado consigo hasta el sillón de la sala del trono, que había sido tallado por un minero del Rif. En el interior de la alcazaba luchaban los de la jarra por repartirse trozos de madera, clavos y otras cosas de poco valor.

Los preparativos de la marcha se habían hecho muy reposadamente. Fue enviada por delante de la kábila de Benbuidi, que es incondicional apleta del Rhigi. El harén fué conducido en carros que Bu-Hamara compró en Melilla á la empresa de Transporte de piedras.

El Rhigi se ha alejado mucho. Sus avanzadas han acampado en Balchidi, á tres kilómetros de Zeluán, y el grueso de las fuerzas está cerca de los límites de las tribus rebeldes de Benuquil.

IBERO.

Gas y Electricidad

FABRICA DE LAMPISTERIA

de Bartolomé Fuster

Plaza del Rastrillo, 8 y Colón, 9.

Especialidad en bombas, grifería é instalaciones de timbres eléctricos.

Por Telégrafo

Ecos parlamentarios

Congreso
Madrid 11 (0'15 m.)
Abrese a las tres y media la sesión del Congreso, bajo la presidencia del Sr. Dato.

Siéntanse en el banco azul el señor Maura y el Sr. Llorens.
Se entra en el orden del día.
Continúa el debate sobre el proyecto de Administración.

La Comisión retira el artículo 319 para redactarlo nuevamente con la enmienda del Sr. Llorens.
Se desechan otras enmiendas y se aprueba hasta el artículo 322.
Se suspende el debate.

Continúa la discusión del presupuesto de ingresos.
El Sr. marqués de Cortinas consume el segundo turno en contra.
Censura el concierto con las Vascongadas, la baja de las Aduanas y el arriendo de las minas de Arrayanes, que pertenecen al Estado.

Le contesta el Sr. Bergamín.
Rectifica el marqués de Cortinas.
El Sr. González Besada recoge algunas alusiones afirmando que no se puede prescindir por ahora de la renta de Loterías, que censuró el señor marqués de Cortinas.

Se da por terminada la discusión sobre el impuesto de ingresos.
Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Senado
Madrid 11 (0'15 m.)
Presidiendo el general Azcárraga se abre la sesión del Senado a las 3'40 de la tarde.

El banco azul está ocupado por los señores Allende Salazar y González Besada.
El Sr. Díaz Moreu se ocupa de las plantillas del personal de Aduanas.
Le contesta el ministro de Hacienda.

El Sr. Poveda ruega que se resuelva el expediente promovido por los Secretarios y vice-secretarios de Audiencia para que se les reconozcan determinados derechos.
El ministro de Gracia y Justicia señor marqués de Figueroa, prometió ocuparse con interés del asunto.

Entrase a discutir el presupuesto de Gracia y Justicia.
Después de discutir, desechar y retirar varias enmiendas, se aprueba el presupuesto.
Pasa a continuarse la discusión del de Guerra.

El Sr. Aguilera consume el tercer turno en contra.
Dúese de que sea igual al anterior y lamenta que no se arbitren recursos para construir cuarteles.

Se ocupa de la reforma de las plantillas.
El Sr. Salvador (D. Amós) interviene y les contesta el señor Montes Sierra defendiendo al ministro.
Rectifica el Sr. Salvador.
Yóntanse en definitiva los créditos aprobados ayer.
Levántase la sesión.

Noticias generales
Enfermo—Reclusos
Madrid 11 (0'15 m.)
Se halla gravísimamente enfermo el coronel de seguridad señor E.ías.
Han llegado varios reclusos del penal de Ocaña que se hallan comprometidos en el robo de sellos de Sevilla.
Vienen con objeto de ser interrogados.

D. Jaime de Borbón
Madrid 11 (0'15 m.)
El marqués de Tamarit ha recibido un telegrama de París en que se le comunica que D. Jaime de Borbón ha sido ascendido a Teniente coronel del ejército ruso.

La Condesa de París
Madrid 11 (0'15 m.)
Ha llegado la condesa de París.

La recibieron en la estación la Reina D.^a Cristina y los Infantes.
Se hospedarán en el Palacio del Infante D. Carlos.

El presidente Castro
Madrid 11 (0'15 m.)
Panillar.—El Presidente Castro se ha negado a hacer declaraciones.
Sólo se ha permitido subir a bordo al cónsul de Venezuela y al consignatario de la Casa á que pertenece el buque.

Enfermo—Revolutosos
Madrid 11 (0'15 m.)
Valencia.—El Gobernador de esta provincia se halla enfermo de un catarro.
Los estudiantes de Derecho no entraron en clase, pidiendo que se anticipen las vacaciones de Navidad.
El rector ha publicado un edicto conminandoles con la pérdida de curso si no acuden á las clases.
Zaragoza.—Los estudiantes han recorrido las calles pidiendo que se anticipen las vacaciones.

Sesión secreta—La reforma del Banco
Madrid 11 (0'15 m.)
El Congreso se ha reunido en sesión secreta para aprobar las cuentas.
La Comisión del Congreso que entiende en el proyecto de reforma de la ley del Banco, ha dictaminado favorablemente al mismo.

Las vacaciones de Pascua
Madrid 11 (0'40 m.)
El Presidente del Congreso, señor Dato, ha conferenciado con el señor Maura acerca de las vacaciones de Pascuas.
No acordaron nada, pero el señor Dato cree que la fecha y duración dependen de la celeridad en la discusión del Praspuesto en el Senado.

Añadió que el Gobierno las acordará, aunque cree que serán efímeras.

Junta de Beneficencia
Madrid 11 (0'15 m.)
Se ha constituido la Junta Superior de Beneficencia, presidiendo el señor Lacierva.
Asistieron los Sres. Maura y otros, los que ofrecieron su concurso eficaz para reconstituir la riqueza de las fundaciones.
Recorrieron el Archivo, que contiene curiosidades históricas, como las fundaciones del Cid, de Pizarro, de Hernán Cortés y otros.

Alcance de la tarde
La «Gaceta»
Madrid 11 (12 t.)
Este diario oficial en su número de hoy publica un Real decreto aprobando el reglamento para la provisión, por oposición, de la secretaría de los Juzgados municipales.
Convoca á las oposiciones de las cátedras de Lengua Castellana y Literatura del Instituto de Reus.
Aprueba el Reglamento de las autoridades análogas al Instituto Nacional de Previsión.

Decisión de una tiple—Amenazas de muerte
Madrid 11 (12 t.)
Anoche no trabajó en el teatro de la Zarzuela la tiple Ursula Lopez, por encontrarse dedicada de salud, según escribió al empresario, y se anunció al público. Aquel le visitó en su domicilio, diciéndole entonces la Lopez que había recibido un anónimo escrito en papel de luto con timbre del Senado diciendo: «Esta noche cuando esté cantando el couplet de «La Menta» me dispararé un tiro. Estaré en el palco segundo. Cuando se entere de quien soy socorra á mis hijos».

La tiple citada ha formado el propósito de no trabajar más en Madrid á pesar de haber empleado 3000 pesetas en dos trajes para lucir en el estreno próximo de la zarzuela titulada «A B.» que es una obra de gran espectáculo.
El hecho es muy comentado.

Los que acompañan á Castro
Madrid 11 (12 t.)
Burdeos.—De los médicos que acompañan al Presidente de la república de Venezuela, uno es alemán y el otro de París.
En cuanto al tercero es un estudiante del último año.
Dos individuos de nacionalidad siria que han hecho el viaje con el general Castro han sido defenidos como sospechosos.
Se les ha dirigido á Marsella para que vuelvan á su país.

Obispo vacante. El obispo de Mallorca figurará en la terna
Madrid 11 (12 t.)
«El Globo» en su edición de esta mañana dice que el estado de salud del obispo no le permite ir á Barcelona se proveerá la vacante que dejó el Cardenal Casañas mediante una terna de los preladatos catalanes, figurando en ella los obispos de Gerona, Segovia y Mallorca.
También suenan los nombres de los obispos de Orihuela, Seo de Urgel y otro.

La salud de Eduardo VI.—Una campaña
Barcelona 11 (12'15 t.)
Un periódico medical, «The Lancet» dice que el estado de salud del Rey Eduardo es satisfactorio.
El jefe del Gobierno, Lord Asquith ha recibido una memoria firmada por veintidós miembros liberales de la Cámara de los Lorees pidiendo al Gobierno que empreja pronto la campaña contra la Cámara de los Lorees.

Contestación de Austria á la nota rusa
Madrid 11 (12 t.)
San Petersburgo.—Ha llegado al Ministerio de Estado la contestación de Austria á la nota rusa respecto á la conferencia internacional, cuya contestación conoce ya el ministro Iswolski.

Enfermo
Madrid 11 (2 t.)
Se halla enfermo de algún cuidado el político D. Pio Gullón.

La aerostación militar en los EE. UU.
Barcelona 11 (12'15 t.)
Londres.—Dicen de New-York que el ministro de la Guerra ha presentado un informe al Congreso pidiendo un crédito de 50.000 dólares para el desarrollo de la aerostación militar.

La marina turca
Londres.—Asegúrase que Inglaterra consiste en enviar á Turquía un almirante que reorganice la armada turca, como había acordado y pidió el Gobierno de la Sublime Puerta.

Mejoría
Lisboa.—Signe mejorando el Sr. Castro, jefe de los republicanos progresistas, de la enfermedad que le ha obligado á pasar varios meses en el campo.
Hoy dicho señor ha llegado á esta ciudad.

Política portuguesa
Lisboa.—Se manifiesta la división del partido regenerador.
Se dice que al jefe señor Velhena no le seguirán diferentes partidarios suyos, muy influyentes en esta ciudad.

Mitín del bloque
De Almería dicen que se gestiona para que al mitín de propaganda en favor del bloque asistan diferentes oradores de Madrid pertenecientes á los partidos liberal, demócrata y republicano.
Antes de que se determine la celebración del mitín, se reunirán los republicanos para señalar la fecha en que aquél tenga que efectuarse.

No hay conferencia
La Coruña.—El próximo sábado regresará á Madrid el señor Vicenti sin dar la proyectada conferencia en pro del bloque y para combatir las declaraciones que hizo en contra el jefe del partido republicano autónomo local.
El motivo es, que el casino republicano le niega el local, puesto que hallándose enfermo el jefe de los republicanos no podría contestar al señor Vicenti.

Jubileo del Papa
El próximo domingo se celebrará en esta Corte una solemne función religiosa para conmemorar el jubileo del Papa organizada por la sociedad Obreros Católicos.
Acto de desagravio
La sociedad de Amigos del País ha celebrado sesión extraordinaria con el objeto de conmemorar la entrada de Carlos III en Madrid y con motivo de realizar un acto de desagravio por las frases que el señor Pidal pronunció en el discurso de entrada en la Real Academia.
La sesión resultó brillante.
Concurrieron muchos conservadores.
El presidente de la sociedad Sr. marqués del Vadillo pronunció un discurso elocuente; recordó la expulsión de los jesuitas, diciendo que no se decretó caprichosamente sino previo el parecer favorable del Consejo de Castilla. Enalteció la memoria del Rey Carlos III.

En honor del Dr. San Martín
Madrid 11 (12 t.)
En el Colegio Médico, sito en la calle Mayor, número 1, se ha celebrado un acto de homenaje al Dr. San Martín.
Estudiaron la figura de aquel sabio maestro el Dr. Cortezo, quien dijo que sus obras eran el norte de la juventud; el Dr. Gayán que lo proclamó maestro amante cariñoso de sus discípulos; el Dr. Rivera que lo presentó como á eminente cirujano operador y verdadero hombre de ciencia; el Dr. Espina quien habló á su vez del sabio Dr. San Martín como periodista y médico.
Ha evolucionado, dijo, del tradicionalismo hasta las ideas más radicales.
El Dr. Castro describió el acto de la autopsia del cadáver del Dr. Jimeno.
Los doctores Cajal, Fernández, Caro y Calleja le elogiaron en sentidísimas frases.
El Dr. Pulido hizo el resumen y dió cuenta de las gestiones efectuadas para erigirle un monumento.
El Alcalde de Madrid Sr. Conde de Peñalver ofreció su concurso.
Todos los oradores fueron aplaudidosísimos.

De Barcelona
Inspección
Barcelona 11 (12'15 t.)
El Gobernador civil Sr. Ossorio, acompañado del Inspector general de Policía ha recorrido los locales donde se han de instalar los colegios en las próximas elecciones.
Fiesta escolar
El domingo á las diez de la mañana se celebrará en el teatro «Eldorado» el reparto de premios á los alumnos de las escuelas italianas.
Al acto asistirá el representante de Italia, el Alcalde y la banda municipal.

Pidiendo personal de Correos
Barcelona 11 (21'15 t.)
El delegado regio de Industria y Comercio ha elevado una exposición al ministro de la Gobernación pidiendo se aumente el personal de Correos de esta capital.
Una desgracia
Barcelona 11 (12'15 t.)
Esta mañana ha ocurrido una sensible desgracia en la montaña de Montjuich.
Un sujeto que fué allí á coger romero, al hallarse en la abrupta pendiente que mira al mar resbaló, despenándose.
Su cadáver fué retirado seguidamente de la orilla del mar.

Frio—Intento de suicidio
Hoy ha amanecido el día nublado, sintiéndose gran frío.
Esta mañana ha intentado suicidarse, arrojándose desde un segundo piso á un patio interior, un joven de veinticuatro años, que estaba como criado al servicio del Juez del distrito del Sur.
En grave estado ha sido conducido su domicilio de la calle de Valencia.
El infeliz es natural de la Coruña.
IBÁÑEZ

De Mahón
(De nuestro corresponsal)
Riña sangrienta
Mahón 11 (3 t.)
Anoche un individuo llamado Bartolomé Pons Pascual, natural de Büger, hirió mortalmente en riña al cabo de infantería Juan Massanet, natural de Artá.
La autoridad militar instruye el oportuno sumario.
Se ignoran las causas que motivaron la pendencia.—LEON Y COCA.

Bolsa de Madrid
Madrid 10 (5 t.)
(Urgente)
Interior contado 84'20
Interior fin de mes 84'45
Amortizable 5 por 100 101'05
Banco de España 440'00
Compañía de Tabacos 397'50
Franco 11'45
Libras 27'97
Exterior de París 96'60
FABRA

Memorandum
PARA MAÑANA
Sol.—Sale á las 7 h. 09 m.; pónese á las 16 h. 26 m.
Luna.—Sale á las 21 h. 6 m. pónese á las 11 h. 11 m.
Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15.
Idem para Felanig, á las 7'40, 14'3 y 18'15.
Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15.
Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 17'15.
Idem para Felanig y La Puebla, á las 6'30 y 17'15.
Idem de Felanig, para Palma, Manacor, La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17.
Idem de La Puebla para Manacor, Manacor y Felanig á las 6'55, 12 y 17'25.
De Palma para Manacor á las 16'45.
Mercado.—En Palma.
Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 el Lulo de Barcelona y el Monte Toro de Mahón.
Salidas: A las 18'30 el Belver para Barcelona.
Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 á 11. Entrega de 11 á 13 y de 16 á 17.
Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 17.
Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.
Lista: De 10 á 17.
Diligencias-correos.—De Palma á las 14; salen de la calle de San Miguel número 18 para Valldemosa, Establiments, Esporlas, Bañabufar, Estalenchs, Puigpuent y Buñola de la calle de san Miguel número 80 para Sóller; de la calle de Bauló número 6 para Lluchmayor, Campos y Santany; de la calle de la Marina para Andraig, y de la calle de Santacília para Calviá.
A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Lluchmayor.

ALMANAQUE—Obtiene de cada día más aceptación el titulado Año en la Mano. Véndese al precio de pesetas 1'50 en la Librería de J. TOUS, plaza de Cort 14 y 16.
Los señores médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hópital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grande-Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.
Máquinas parlantes Véase anuncio cuarta página.
Licor del Polo—El solo dentífico español garantido, de competencia profesional que se vende en su propia nación 10 veces más que cualquier otro dentífico en la suya.

No más calenturas
[Nada se cobra si no se curan!]
A los pocos días de usar las PILDORAS FEBRIFUGAS BOSCH desaparecen por completo las fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas, y toda clase de calenturas por fuertes y rebeldes que sean. El éxito alcanzado de curaciones sin que reaparezcan es la mejor garantía. Caja 4 pesetas.
FARMACIA BOSCH, MANACOR
De venta Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

La manera de prolongar la Vida es conseguir
UNA BUENA DIGESTIÓN
poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas.
La integridad
ESTOMACAL
se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomalia), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la *dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acedia, los ómitos y el enflequecimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las
DIARREAS
agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID
Se remite por correo flete a quien lo pide.

NUEVOS DISCOS
Brillantes impresiones de las zarzuelas
ALMA DE DIOS
LAS BRIBONAS
SANGRE MOZA
se han recibido ya en
«EL JAPÓN»
Plaza de la Constitución, 33 (Borne)

ISLEÑA MARÍTIMA
Compañía Mallorquina de Vapores
Uno de los vapores de esta Empresa, saldrá de este puerto para el de
MARSELLA
el jueves 17 del actual por la noche.
Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle de Palacio, 26.
Palma 9 Diciembre de 1908; —El Nav. 6 ro—Director, S. Simó.

MAQUINAS para coser y bordar
PFAFF y ANCORA y para hacer calceta CLAES las mejores que se conocen.
Nuevas, únicamente se venden en la antigua Casa BANQUE, calle COLON, 34—Palma.

Gabinete de Cirujía dental de JUAN TICOULAT
Cirujano Dentista
Calle de Colón número 64, principal
Se construyen dentaduras desde 50 pesetas y dientes desde 2 pesetas.
Extracciones sin dolor. Empastes y orificaciones á precios económicos.
No equivocarse calle de Colón 64, principal

Vapor VIOLETA
Saldrá directamente para LAS PALMAS el día 12 del actual admitiendo carga.
Informes Gabriel Mulet, Marina—54

LAS BALEARES
por
D. José M. Quadrado
De venta en la Librería TOUS, p. de Cor

MODAS
ULTIMOS FIGURINES DE NOVIEMBRE Y DICIEMBRE
Weldon's catalogue of Fashions.
Espejo de la Moda.
Le Miroir des Modes.
Toilettes Parisiennes.
Costumes Trotteur.
La Confection Parisienne.
Modas de Butterick.
Dichas revistas se hallan de venta en la Librería de J. TOUS.

Cerveza «La Fortificante»
Única cerveza ferruginosa fosfatada del mundo.
Nada de gusto desagradable. Exquisita como no hay otra. Eficacia sorprendente, reconocida en todas partes contra la *anemia, debilidad, clorosis, neurastenia, inapetencia, etc., etc.*
Pídase en todas partes, cafés, colmados, farmacias, etc., etc.
Depósito en Palma: J. Valenzuela
Plaza Cuartera

LA ELECTRICIDAD
por Luciano Balncaro
PRECIO 3'50 pesetas. Librería de J. T

FOLLETINI DE «LA ÚLTIMA HORA». — EL BERRERO DEL CONVENTO

mos más de ese proyectado casamiento, al menos por ahora—dijo.
—Ni ahora ni nunca—contestó Luciano con frialdad.
—La señora condesa está servida—dijo de pronto un criado abriendo de par en par la puerta del salón.
—Vamos á comer—dijo la señora de Mazures á la que su hijo dió la mano.
Madre é hijo comieron juntos hablando a penas, y la primera, pretextando acceso de jaqueca, se retiró muy temprano á sus habitaciones.
—Hice muy mal—murmuró,—en dejar á Luciano entregado á sí mismo. Su naturaleza caballeresca le dominó y la lectura de las obras de los filósofos hizo lo demás. Ese imbécil tiene ciertas preocupaciones, por lo que hace al dinero, y cometí una falta imperdonable al hablarle de su tío, pero, por fortuna, Aurora volverá á presentarse razonable y todo quedará arreglado.
En los momentos que hacía estas reflexiones, levantóse una cortina de la puerta, y penetró Toínón. ¿Quién era ésto? un sér extraño; una mujer de rostro tan atezado que parecía negro é iluminado por rasgados ojos negros. Su cabello blanco era tan rizado como el de una negra. Su origen era indudablemente bohemio y desde hacía quince años que se hallaba como doncella al servicio de la condesa, y dijérase que ejercía sobre su ama extraño predominio.

—¿De dónde había salido? ¿En qué lugar la tomó la condesa á su servicio? He ahí unas preguntas á las que nadie podía responder, siendo lo cierto que los demás criados temblaban en su presencia y hasta el mismo Luciano experimentaba, al verla, supersticioso terror, y no obstante todo esto, la condesa no podía pasar sin sus servicios, porque cuando Toínón concluía su servicio de doncella, se convertía en su señora de compañía y en su lectora, y con mucha frecuencia la bohemia y la gran señora permanecían encerradas durante muchas horas.
—¿Has visto á Luciano?—preguntó la condesa al ver entrar á Toínón.
—Sí, señora. Se pasea por el parque y parece que está de muy mal humor. Aparentaría cualquier cosa á que la señora le hizo alguna confidencia.
—Es cierto.
—Que le dió cuenta de lo que pensaba acerca del caballero.
—Sí—respondió la condesa con un signo afirmativo.
—Pues hizo muy mal la señora...
—Pero...
—En atención á que no hay nada más falso.
—¡Ah!
—Ya que el caballero cree lo mismo.
—¿Qué es lo que quieres decir?
—Que si tiene tanto empeño en casar á la señorita Aurora con el señor Luciano

Al oír esta pregunta tan discreta los negros ojos de Toínón centellearon.
—¡Ah! Si estuviese segura de que la señora me había de escuchar hasta el fin...
—¡Habla!
—Creeo que con seguridad podría decirle el nombre del ladrón.
—¿Le conoces?
—Fué el mismo conde de Mazures.
—¡El hermano primogénito del caballero y de mi difunto marido!
—Sí, señora.
—¡Estás loca! El conde murió con su mujer y su hija en el incendio del castillo.
—Esto es indudable—contestó Toínón.
—A menos que la arquilla no se haya quemado también con su contenido, lo que no es probable.
Una sonrisa misteriosa plegó los labios de la bohemia.
—¿Estás bien segura de que la niña pereció?—preguntó.
—¿Y qué quieres que haya sido de ella?—respondió la condesa estremeciéndose.
—Entre los escombros encontraron los cadáveres carbonizados del conde y de la condesa, pero no hallaron el de la niña, dijo Toínón.
—¿Quién la había salvado?
—No lo sé.
—¿Y qué relación podría tener eso...?

—que tenga yo tanto empeño en que os caséis con vuestra prima, cuando su padre me inspira una verdadera aversión.
—Efectivamente—dijo Luciano, que creyó hallar en estas últimas palabras un pretexto para obtener una explicación directa.—Confieso que eso me pareció siempre muy extraño.
—Veo que llegó el momento de hablar—dijo la condesa.
—Os escucho.
—Vuestro padre tenía dos hermanos.
—Lo sé.
—El padre de Aurora y el conde, que era el primogénito de la casa. Los Mazures eran unos nobles, de poca fortuna, que tenían muchos pergaminos y poco dinero...
—Sin embargo, madre mía...
—Esperad... El conde de Mazures, el hermano primogénito de vuestro padre, hizo un casamiento regio, y su esposa, una gran señora alemana, le aportó una dote considerable. Hace siete años, mucho después, por consiguiente, de la época en que murió vuestro padre, el conde, su esposa y su hija perecieron entre los escombros humeantes de este castillo en que estamos y que hemos reconstruido nosotros.
—¿Y hemos heredado su fortuna?—preguntó Luciano.
—Sí y no.
—No comprendo, madre mía.

EXÍJASE ESTA MARCA



GRAMOPHONE

Los aparatos y discos de la marca GRAMOPHONE gozan de fama universal, por ser inmensamente superiores a todas sus imitaciones...



Marca registrada

La Compañía Francesa del Gramophone

EL JAPON, Plaza Constitución, 33, (Borne)

Fenol Comeleran

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador e insecticida. El preservativo más eficaz del Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas.

Véase el librito que acompaña a cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías Depósito central: J. URIACH y C. - Moncada, 20, Barcelona.

Vapores Directos

LINEA DE LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS Para Cabañas, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New Orleans...

PIO IX

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

DA FINLLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE SAIZ-LINEA DEL BRASIL-PLATA

SALIDAS FIJAS MENSUALES

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 12 de diciembre el vapor correo español de 10.000 toneladas.

VALBANERA

Admitiendo pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª o diara, y carga sin traspaso para los referidos puertos.

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

LINEA BRASIL-PLATA

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el 20 de diciembre el vapor

JOSE GALLART

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga y pasaje y demás informaciones dirigirse a los representantes de la Compañía, señores Martínez y Plansa, San Juan número 10 Palma.

A los habitantes de Mallorca

Ha llegado a esta Isla donde pienso residir tan solo unos dos meses, un afortunado médico naturalista, condecorado de los últimos adelantos científicos en el arte de curar por tratamientos modernos...

No será esta la primera vez que obtenga tal triunfo pues se propone seguir la costumbre adoptada en Sud-América donde son bien conocidos y gozan de reputación los tratamientos, especialmente en Valparaíso (Chile), en Montevideo de Alemania, Francia, Inglaterra y gran parte de América...

Consta de una especialidad la METEOROLOGÍA, entre las cuales merecen especial mención las afecciones del estómago, del vientre, bajo vientre, almorzados, enfermedades venéreas, etc.

Tal es el aviso, amables lectores que tiene el gusto de daros un amigo agradecido, abrigando la seguridad que cuantos le visiten quedarán convencidos de la eficacia de sus tratamientos...

De 9 a 12 solamente los domingos y días festivos. Gratia para los pobres los martes y viernes. Domicilio: Calle de Enrich número 1.º, (frente la farmacia de S. José), Palma.

José Bisbal

MAQUINAS PARLANTES

Últimas producciones alemanas, no susceptibles de más perfección. Les ofrece al público Buenaventura Ballester, con un crecido y selecto número de discos para todos los gustos...

No dejarse engañar, antes de proveerse visítala esta casa CALLE ACEITE NUMEROS 8, 10, Y 12, PALMA

PECHOS SU DESARROLLO Y BELLEZA

Tersara, endurecimiento se consigue en DOS MESES con el uso de las PILDORAS CIRCASIANAS del doctor Ferd Brun.

GRAN EXITO EN ALEMANIA

Medicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el DESARROLLO NATURAL DEL SEÑO sin ensanchar la cintura...

6 PESETAS FRASCO

Para mismo fin, TÓPICO CIRCASIANO, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS.

DE VENTA en Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela, p. Cuartera 14; Malón: Honorio Pons, Arroyaleja 4; Zaragoza, Viuda de Jordán plaza del Mercado; Madrid, Gayoso, Arenal 2; Martín y Durán, Tetuán 3; Barcelona, Alsina P. Crédito 4; Valencia, Blas Cuesta; Sevilla, Espinar-Murcis, Ruiz Seiquer-Alicante, Aznar-Valladolid Calvo y Cacho-Grenada, Dr. Ocaña-San Sebastián, Viuda Tornero-Bilbao, Gamenda-Málaga, Franquelo-Coruña, Salgado-Oviedo, Martínez y principales farmacias de España y Américas. Vé por correo: J. M. Pons, Vila, Vila 80 bajos O. Barcelona.

DESCONFIAR DE IMITACIONES

Sociedad Anónima Española KÖRTING Apartado, 23 Barcelona

Instalaciones de Motores Körtling por aspiración, las más económicas en su marcha las más esmeradas en su ejecución.

Motores de gas de alumbrado de bencina y de alcohol.

Calefacciones higiénicas para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y termocifón.

Pulsómetros, centrifugas de los últimos modelos, bombas rotativas.

Aparatos por chorro Körtling. Máquinas herramientas, Utiles, Aparejes y Gatos, Cabrestante

Fuera bragueros

Hernias (Trencaduras) Garantizan su curación sin operación ni medicación interna. Dirigirse a DON JOSE DE HEREDIA, cirujano. Diputación 300, entresuelo, Barcelona - chaffan Bruch

Acciones del Banco de Préstamos

Se compran en buenas condiciones. En el Centro de Anuncios informada.

Pérdida

El domingo por la noche en la Catedral se extravió un bolso de señora de cuero negro. La persona que lo ha encontrado y quiera devolverlo puede pasar por este Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia - 10 y se le gratificará el hallazgo.

Modriza

De 30 años, leche de 7 días, desea criatura para criar en su casa que vive en la calle de la Gloria, número 19, botiga.

Alquileres

Cochera y cuartos para dos caballos, con agua - General Baró, núm. 58. Almacén de mucha capacidad muy útil para cualquier industria. Informar en la misma calle número 18.

Carruajes

Se admiten encargos para la compra y venta de carruajes de todas clases. Dirigirse calle Matadero número 34.

HORNO

Se alquila uno en el Arrabal de Saneas Catalina. Informar en Fábrica 32.

Practicante de Farmacia

Se necesita un aprendiz pudiendo asistir clase. Para informes, Centro de Anuncios.

Obras de Esperanto

CURSO práctico de Esperanto, con la clave de temas, 4 pesetas.

200.000 PESETAS Un Gran Premio de la Lotería Y ENTRETENIMIENTO PARA TODO EL AÑO Puede Ud. tener si compra el ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1909 PRECIO, 1,50 PESETA PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS

—Os enteraré... Los curiales que hicieron el inventario de la fortuna de vuestro tío, han sostenido siempre que las tres cuartas partes de esa fortuna consistente en numerario, billetes y papel de la renta de diferentes estados, como Prusia y Baviera, estaba encerrada en una arquilla de hierro.

—¿Sabes, Toinón—me dijo,—que para ser mujer que dispone de tanto dinero vive tu señora con mucha economía? ¡Peste! ¡Que pocos despilfarros se hacen en Beaurepaire!—«Habéis de saber, señor, que mi señora no es más rica que vos, pues sólo hemos recibido la mitad de la fortuna y nada más.»—«¡Tararar!—me contestó encogiéndose de hombros.

no, es porque cree que la señora fué quien se apoderó de la arquilla... La condesa, asombrada, miró a la bohemia. XIV A estas palabras de la bohemia Toinón, siguió un profundo silencio que rompió la condesa diciendo: —Sí, ya me lo has dicho; pero ¿cómo lo probarías?

dre mía!—exclamó Luciano, poniéndose en pie. —¿A dónde queréis que haya ido a parar la arquilla de hierro en el caso que el portero del hotel se equivocase? —Ya veis, madre mía, como no es posible que me case con Aurora—dijo Luciano, pasados unos momentos.